

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 135 (1990)  
**Heft:** 12

**Buchbesprechung:** Quatre idées de lecture

**Autor:** Curtenaz, Sylvain

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Quatre idées de lecture

**présentées par le lieutenant Sylvain Curtenaz,  
et une de bonne bouche!**

**Der Islam wird uns fressen! Der islamische Ansturm auf Europa und die europäischen Komplizen dieser Invasion.** Tegna: Selvapiana-Verlag, 1990. 96 pp.\*

Brutalement stoppé à Poitiers, l'Islam, en cette fin de siècle, repart à la conquête de l'Europe. Religion sans compromis, mais aussi mode de vie, c'est à nouveau par la France qu'il tente sa percée sous la forme d'un flot continu d'immigrés en provenance d'Afrique du Nord. Cette colonisation à rebours inquiète fortement l'auteur, qui voit en elle la capitulation de la démocratie devant un phénomène qu'elle ne parvient pas à maîtriser. Dénonçant sans détours, à l'aide d'exemples tirés du quotidien de nos voisins, la faiblesse d'une France soumise à la volonté de ses anciens sujets, B. C. Bäschlin relève le danger qu'une telle attitude fait courir à l'Europe entière, envahie à l'Est par les immigrés turcs. Pourquoi, en effet, se montrer tolérant vis-à-vis d'une religion qui ne l'est pas? Pourquoi l'antiracisme est-il devenu la forme la plus aiguë d'un racisme antiblanc? Pourquoi les cités d'immigrés jouissent-elles d'un véritable statut d'extraterritorialité? Pourquoi le gouvernement français laisse-t-il faire au détriment de ses propres concitoyens? Main du communisme, complot franc-maçon, égoïsme d'un président dont le successeur désigné s'appelle «déluge»... Si l'on fait abstraction de ce fatras idéologique qui sert de liant à l'ouvrage, retenons-en, à l'heure où nous croulons sous la masse des réfugiés économiques, que l'ennemi de demain pourrait bien être la démographie d'un Sud à l'étroit dans ses frontières. Quant à la menace émanant d'un Islam combattant, elle n'apparaît que plus vive depuis les appels à la guerre sainte du président irakien. Mais était-il besoin, pour tirer la sonnette d'alarme, de sombrer dans cet extrémisme vulgaire dans lequel se complaisent aussi, par exemple, les adversaires de notre armée? ■

\* Bäschlin Beat C.

### Deux ouvrages consacrés à notre aviation militaire

Les «fans» de nos ailes militaires se réjouiront de la parution de deux nouveaux ouvrages consacrés à l'aviation. Sous le titre **Chronik der schweizer Militäraaviatik**<sup>1</sup>, le commandant de corps E. Wyler, qui fut chef des troupes ADCA de 1984 à 1986, retrace en

une minutieuse chronologie l'histoire de l'aviation militaire suisse. Achats d'avions, mutations à la tête de l'Office, accidents tissent, avec d'autres faits, la trame événementielle de cet ouvrage. L'abandon des essais du N20 et du P16 rappelle le développement raté d'un avion à réaction par l'industrie aéronautique helvétique, et l'évocation des combats de l'été 1940 est tout à la fois un hommage à la qualité de nos pilotes et le rappel de l'extrême importance, pour un pays qui pourrait un jour se voir disputer ses couloirs aériens, de disposer d'une aviation forte. Complété de divers tableaux et de statistiques, le livre du commandant de corps E. Wyler est de ceux que l'on consultera, comme d'ailleurs celui de E. Hostettler<sup>2</sup> qui rassemble, en 128 pages d'illustrations et de texte, l'ensemble des machines utilisées par notre aviation depuis ses origines. Chaque avion est représenté sur une photographie qu'accompagnent un bref historique de son acquisition et de sa période de service ainsi qu'une fiche technique. Conçu chronologiquement, ce petit livre se termine, à tout hasard, par l'évocation du F/A-18. ■

<sup>1</sup> Wyler, Ernst: *Chronik der schweizer Militäraviatik* – Frauenfeld: Huber, 1990. 224 pp.

<sup>2</sup> Hostettler, Ernst: *Die Militärflugzeuge der Schweiz von 1914 bis heute* – Wollerau: Buch-Vertriebs-GmbH Zürich, 1990. 128 pp.

Les gaietés du GSsA, Zep; Gilli: **Léon Coquillard, dictionnaire de l'après 26 novembre** – Genève: GSsA-Editions, 1990. 45 pp.

La Suisse a massivement plébiscité son armée. La discussion devrait être close sur ce sujet. Toute la Suisse? Non, car une phalange d'irréductibles s'accroche encore et toujours à une vision du monde dont on se demande qui elle peut bien servir. Telle une plante parasite greffée sur notre démocratie malade, le Groupe pour une Suisse sans armée, que la situation internationale devrait inciter à plus d'humilité, sème une fois de plus à tous les vents les poncifs les plus éculés de la vie militaire, ceux dont riait déjà Courteline.

Divisionnaire au chômage, la Suisse n'a plus d'armée, Léon Coquillard est le type même du militaire tel que vu au travers du miroir déformant des adversaires de la défense: idiot-patriote, belliciste, dispendieux, sans respect de la nature – c'est à la mode –, raciste – c'est aussi à la mode! – et figé dans l'attente de l'«ennemi-rouge-qui-vient-de-l'Est». Léon Coquillard erre dans un monde qu'il ne comprend pas, qui lui échappe et le rejette:

«Tout fout le camp», répète-t-il à longueur de pages. L'image est grosse, grosse des stéréotypes ressassés depuis des lustres par la gauche et elle fera sourire, comme à la lecture des **Gaiétés de l'escadron**. Mais, au-delà de la gaudriole, cet opuscule illustre l'habileté avec laquelle le GSsA force un nouveau verrou du paysage médiatique en s'adressant à la jeunesse avec l'un des moyens les plus appropriés: la bande dessinée.

### **La mobilisation de guerre de l'armée suisse et le service actif 1939-1945**

Berne: ASHSM/SVMM, 1990, 88 pp. \*

Conçue à la fois comme un hommage et un outil de travail destiné en premier lieu aux membres de l'ASHSM, cette plaquette s'ouvre sur une bibliographie commentée et thématique, œuvre de l'historien Georg Kreis. Philippe Chenaux a, quant à lui, collationné, avec leur cote, l'entier des ouvrages sur la période disponibles à la Bibliothèque militaire fédérale, à Berne.

La seconde partie est celle du souvenir. Lors de la journée romande de l'opération «Diamant», à Lausanne, le commandant de corps E. Stettler avait brossé pour les participants le tableau du service actif, relevant «avec quel sens de l'anticipation notre armée et ses chefs ont su faire face aux menaces qui se sont succédé, avec quelle souplesse et quel esprit d'invention ils se sont adaptés aux procédés de combat nouveaux pour l'époque, avec quel souci du bien communautaire ils ont, par le jeu des démobilisations et remobilisations, des relèves et des congés tout au long du service actif, modelé les forces nécessaires à la défense en fonction de l'acuité du danger».

Le brigadier L.-E. Roulet, président de l'Association suisse d'histoire et de sciences militaires, présidait ensuite une table ronde au cours de laquelle jeunes et moins jeunes historiens mirent en évidence la densité de la thématique qui se rapporte à cette période de notre histoire. ■

S. Cz

\* Cette brochure du brigadier Louis-Edouard Roulet, directeur, peut être obtenue en écrivant au major Dominic-M. Pedrazzini, secrétaire de l'ASHSM/SVMM, Bibliothèque militaire fédérale, Palais fédéral - est, 3003 Berne.